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FIJAN NUEVO PLAZO PARA PAGAR 
SERVICIO DE CAMIONES ALJIBE 03

DESDE VENEZUELA 

ALISTAN EXTRADICIÓN DE 
CARLOS REYES A CHILE 

Luego que los tribunales elevaran la solicitud para su retorno al país, desde Cancillería 
confirmaron que ya se realizaron los trámites correspondientes para poner al médico 
pediatra, condenado por cometer abusos en contra de dos menores de edad en Monte Patria, 
a disposición de la justicia chilena. 05
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Monitorean embalses subterráneos como 
una solución alternativa ante la sequía

INNOVACIÓN TECNOLÓGICA EN ZONAS DEL SECANO

El proyecto se enfoca a 
que las personas que se 
encuentran alejadas de una 
fuente hídrica permanente, 
como ríos y acuíferos, 
puedan almacenar agua para 
tenerla durante el periodo de 
mayor escasez.

En la búsqueda de soluciones tec-
nológicas para enfrentar la escasez 
hídrica, el consorcio Centro Tecnológico 
del Agua “Quitai-Anko” ejecutado por 
la Universidad de La Serena (ULS) a 
través del Laboratorio de Prospección, 
Monitoreo y Modelación de Recursos 
Agrícolas y Ambientales (PROMMRA), 
ha estado desarrollando un proyecto 
para desarrollar la implementación 
de embalses subterráneos para el 
abastecimiento de agua en zonas 
del secano. 

Un embalse subterráneo consiste 
en una obra emplazada en quebra-
das donde existe escurrimiento del 
agua durante un evento de lluvia, 
con el objetivo de almacenar agua 
en el subsuelo. Este tipo de embalse 
se construye en la parte alta de la 
quebrada, donde se produce la mayor 
cantidad de sedimentos y agua. Sus 
materiales son gaviones en superficie 
y una membrana plástica enterrada 
en el suelo, la cual cumple el rol de 
barrera subterránea.

Pablo Álvarez, director del consorcio 
Centro Tecnológico del Agua “Quitai-
Anko” y académico de la ULS, explica 
que “en las zonas áridas, todo lugar 
donde hay escurrimiento superficial 
genera un almacenamiento subterráneo 
en algún lugar de la cuenca. Esa es la 
razón por la que estamos apostando 
por los embalses subterráneos como 
fuente alternativa de abastecimiento 
de agua para el consumo humano y 
para el uso productivo de la región”. 

Actualmente en Punitaqui se está 
cumpliendo el quinto año de imple-
mentación del proyecto de diseño, 
implementación, monitoreo y operación 
de dos embalses subterráneos. Además, 
se están desarrollando estudios de 
factibilidad para la instalación de 
otros en el resto de la provincia de 
Limarí y en Choapa. 

Aldo Tapia, ingeniero agrónomo y 
director de la línea de desarrollo de 
Embalses Subterráneos del Consorcio 

NATALIE MATURANA MUÑOZ
Punitaqui 

En la quebrada de Los Palquis, está ubicado uno de los dos embalses subterráneos de Punitaqui, el cual tiene como objetivo acumular el agua 
durante los eventos de precipitaciones.
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Centro Tecnológico del Agua “Quitai-
Anko” explica que “los usuarios finales 
son los habitantes de zonas rurales 
y que habitan cerca de quebradas, 
especialmente en zonas de secano, 
sin acceso a una fuente de agua 
superficial continua en el tiempo. 
Se construye una noria en un sector 
cercano a la barrera, la cual está 
protegida para evitar el ingreso de 
sedimentos y ésta es utilizada para 
extraer el agua almacenada en el 
embalse subterráneo mediante una 
pequeña bomba eléctrica”. 

¿POR QUÉ EN PUNITAQUI?
El ingeniero agrónomo indica que 

se eligió Punitaqui como comuna 
piloto para la implementación de 
embalses subterráneos, “porque no 
posee un recurso hídrico superficial 
permanente. Sólo en ella se emplaza el 
estero Punitaqui, el cual sólo se activa 
cuando ocurren eventos de precipi-
tación. Además, por la naturaleza del 
Código de Aguas, este tipo de obras 
deben asegurar la no afectación de 
derechos de terceros, por lo que la 
selección del sitio de emplazamiento 
de los embalses subterráneos debe 
ser cuidadosamente seleccionado”.

DESAFÍOS DE LOS EMBALSES 
SUBTERRÁNEOS

El consorcio Centro Tecnológico del 
Agua Quitai-Anko surgió a finales del 

año 2019, a través de un proyecto 
presentado al Concurso de Consorcios 
Tecnológicos para la Innovación de 
CORFO. Además de ser ejecutado 
por la ULS cuenta con el trabajo 
conjunto del Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), 
Centro del Agua para Zonas Áridas 
y Semiáridas de América Latina y 
el Caribe (CAZALAC) y Minera Los 
Pelambres como asociado. Según 
indica el director de la línea de desa-
rrollo de Embalses Subterráneos “el 
gran desafío fue la incorporación de 
tecnología para el monitoreo, control 
y operación de estas obras, la cual 

no estaba presente en los embalses 
subterráneos existentes”. 

Puntualiza que “se decidió crear 
una línea de desarrollo de telemetría 
(medición remota) para la fabricación 
de soluciones tecnológicas para el 
monitoreo de sistemas de agua, tanto 
superficiales como subterráneas, de 
las cuales los Sistema Sanitarios 
Rurales son hoy nuestro principal 
usuario”.

DIFERENCIAS CON EMBALSES 
SUPERFICIALES

Pablo Álvarez, director del men-
cionado consorcio, afirma que “las 
aguas subterráneas son una fuente 
alternativa ya que tienen una varia-
bilidad mucho menor, por eso son 
más estables en el tiempo, porque 
tienen tiempos de residencia mayor”. 
Además puntualiza que “la diferencia 
del agua que entra y sale de un em-
balse subterráneo no se manifiesta 
tan rápidamente como ocurre a nivel 
de los caudales de los ríos o de los 
embalses superficiales”.

De acuerdo al último reporte de la 
Dirección General de Aguas (DGA) los 
embalses superficiales de la provincia 
del Limarí presentan los siguientes 
porcentajes de embalsado en relación 
a su capacidad máxima: el embalse 
Recoleta de Ovalle almacena un 1,8%, 
La Paloma en Monte Patria 1,1% y 
el embalse Cogotí en Combarbalá 
registra un 0%. 

“ESTAMOS APOSTANDO 
POR LOS EMBALSES 
SUBTERRÁNEOS COMO 
FUENTE ALTERNATIVA 
DE ABASTECIMIENTO DE 
AGUA PARA EL CONSUMO 
HUMANO Y PARA EL USO 
PRODUCTIVO DE LA REGIÓN”

PABLO ÁLVAREZ
DIRECTOR DEL CONSORCIO CENTRO TECNO-
LÓGICO DEL AGUA “QUITAI-ANKO”



EL OVALLINO  DOMINGO 5 DE MAYO DE 2024 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy, la palabra de Dios, nos da 
el otro elemento que debe dis-
tinguir a la comunidad cristiana: 
la práctica del amor. La ley que 
debe regir en una comunidad 
cristiana es el amor. Jesús dice a 
sus apóstoles en la Ultima Cena: 

“Yo los he amado a ustedes 
como el Padre me ama a mí, 
permanezcan en mi amor. Si 
guardan mis mandatos per-
manecerán en mi amor, así 
como yo permanezco en el 
amor del Padre guardando sus 
mandatos. Mi mandamiento 
es este: ámense unos a otros 
como yo los he amado”. El 
Padre ama al Hijo, le comunica 
todo a Él y lo envía a salvar al 
mundo. El Hijo ama al Padre y 
muestra ese amor cumpliendo 
los mandamientos del Padre. 
Jesús manifiesta esta relación 
de amor entre Él y su Padre, y 

les muestra a sus discípulos, 
y a cada uno de nosotros, que 
nos ama de la misma manera. 
Y de esa manera nosotros de-
bemos amarlo a él. El modo de 
mostrarle a Jesús su amor es 
cumpliendo sus mandamien-
tos. Y esos mandamientos se 
reducen a uno: el mandamiento 
del amor. Jesús no sólo nos 
presenta el modelo de amor que 
debemos tener sino también 
la medida, ¿cómo?: “como 
yo los he amado”. Jesús nos 
amó hasta dar su vida.  Los 
cristianos debemos amarnos 
hasta dar nuestra propia vida. 

Es la única manera de mostrar 
que somos discípulos y ami-
gos de Jesús. Hay un único 
mandamiento que los resume 
a todos y los actualiza, es el 
amar a Dios. Y ese amor a 
Dios se pone de manifiesto 
a través del amor al prójimo. 
No hay otra manera de llegar 
a Dios ni de ser discípulos de 
Jesús. No existe manera de 
corresponder al amor de Dios 
si ese amor excluye el amor a 
las personas. Es una ilusión 
creer que se ama a Dios, sin 
que ese amor este acompañado 
por un amor a las personas. 

Cuando decimos que todos 
los cristianos afirmamos la 
fe en Jesucristo como Señor, 
podemos correr el riego de 
hacer de esa fe un concepto 
intelectual o transformarlo 
en una larga discusión acerca 
de quién es Cristo, cómo es,  
cómo es su personalidad y su 
naturaleza, cómo vive, cómo 
se manifiesta. Cuestiones que 
aunque puedan tener alguna 
importancia no conforman lo 
esencial de la fe. Nosotros los 
seguidores de Cristo debemos 
hacer siempre con amor lo que 
exige la verdad.

¡Obras son amores y no buenas razones!
Domingo VI de Pascua B. Jn 15, 9-17

Camiones aljibe: pago a proveedores no se 
concreta según acuerdo y fijan nuevo plazo

NUEVO CAPÍTULO EN EL CONFLICTO

El problema con el pago a los camiones aljibe en Limarí viene arrastrándose durante meses. 
LAUTARO CARMONA

El jueves se realizó una 
nueva reunión, en que 
la autoridad se habría 

comprometido a regularizar 
la deuda por los servicios, 

que se arrastran por cuatro 
meses, esta misma semana, 

lo que no se concretó. 
Dirigentes de APR pidieron 

“seriedad” en este tema.

Una nueva semana sin solución suma 
el conflicto por el no pago de servicios 
a los proveedores de camiones aljibe 
contratados por el gobierno para la 
entrega de agua potable en la provincia 
de Limarí. Esto, por complicaciones a 
nivel administrativo que han impedido 
transferir los recursos, que son desti-
nados desde el Ministerio del Interior en 
el contexto de la crisis hídrica.

El problema se arrastra por cuatro 
meses y tuvo ya un punto de inflexión a 
fines de marzo, cuando los proveedores 
anunciaron que paralizarían la entrega 
del suministro, medida que hicieron 
efectiva el 1 de abril, con cerca de 10 
camiones estacionados a un costado 
del estadio Diaguita de Ovalle en forma 
de protesta.

La paralización se depuso esa misma 
jornada, luego de una reunión con las 
autoridades, en la que se llegó a un 
acuerdo para resolver el problema, que 
se ha alarmado a la opinión pública, por 
el riesgo de dejar a cientos de familias 

de zonas rurales de la provincia sin 
agua potable.

No obstante, hasta la fecha, no hay 
soluciones definitivas y esta semana 
se escribió un nuevo capítulo en el 
conflicto, ante la atenta mirada de los 
dirigentes del Agua Potable Rural (APR), 
que esperan certezas en la materia.

NO SE CUMPLIÓ EL PLAZO
De acuerdo a información recabada 

por El Día, la última reunión entre los 
proveedores y la autoridad provincial se 
desarrolló este jueves 2 de mayo. En 
la oportunidad, se planteó que el tema 
sería zanjado esta misma semana, sin 
embargo, una nueva negativa complica 
otra vez el panorama en la Delegación 
Presidencial Provincial de Limarí.

Este medio tomó contacto con Claudio 
Ossandón, dueño de los camiones 
aljibe contratados por el gobierno para 
la distribución de agua potable, quien 
reveló que en la reunión del jueves 

se les prometió que se daría curso al 
proceso para saldar la deuda, lo que 
debía materializarse entre jueves y 
viernes, para ver reflejados los pagos 
en sus cuentas este mismo sábado. 
Sin embargo, ello no ocurrió.

Tras conocer la situación, consul-
tamos ante la autoridad de gobierno, 
encontrando respuesta en la delegada 
presidencial provincial, Marily Escobar, 
quien indicó que los pagos están en 
proceso.

“El proceso de pago ya inició y se 
mantiene en curso con la documen-
tación respectiva. Esto mismo fue 
informado a los proveedores en la re-
unión del jueves donde se les explicó 
todo el procedimiento y en qué estado 
continúa hasta la actualidad. Además, 
nos hemos mantenido en contacto 
con los proveedores para establecer 
la mayor claridad en el proceso”, dijo 
la autoridad.

Efectivamente, durante la tarde de 
este mismo sábado, Ossandón con-

firmó a este equipo de prensa que se 
mantuvo una nueva conversación con 
las autoridades. Según informó, se 
estableció el compromiso de realizar 
los pagos el día lunes.

APR PIDEN “SERIEDAD”
Quienes están atentos a la solución 

del problema y, desde luego, a los nue-
vos plazos, son los dirigentes del Agua 
Potable Rural (APR), que han expresado 
su preocupación por el fracaso de las 
gestiones para realizar los pagos.

Luis Alfaro, presidente de la Asociación 
Gremial de APR del Limarí, indicó que 
“este tipo de cosas no se puede estar 
repitiendo”.

“Me llamaron muchos APR, porque 
en el abastecimiento de agua para 
consumo humano, no podemos estar 
con dimes y diretes y que nadie dé una 
respuesta clara. Yo creo que tiene que 
haber más rigurosidad y esperamos que 
no corten el hilo por lo más delgado y le 
echen la culpa a funcionarios que están 
haciendo la pega”, dijo, apuntando a 
la responsabilidad de las autoridades.

Alfaro indicó que, según han conversado 
con dirigentes de APR del sur del país, es 
un problema común en este momento.

“Vengo de la mesa única nacional 
conversando, destinada a revisar la 
ley 20.998 de los APR en todo Chile. 
Tuvimos una reunión ayer y terminamos 
la primera parte del trabajo para mo-
dificar la ley, pero con otros dirigentes 
del sur, tenemos exactamente el mismo 
problema. Hay sectores en los que no se 
les ha cancelado a los camiones aljibe, 
entonces yo creo que alguien tiene que 
ponerle el cascabel al gato y exigir un 
trabajo serio, porque estamos jugando 
con la vida de seres humanos”, advirtió.

DIEGO GUERRERO
 La Serena
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Aumenta el ausentismo a citas médicas 
y cirugías en el hospital de Ovalle

UNA SITUACIÓN QUE PREOCUPA A LOS EQUIPOS MÉDICOS

En el hospital de Ovalle, un 15% de los pacientes no se presentan a sus consultas previamente 
agendadas, mientras un 12% no asiste a sus operaciones programadas. 

CEDIDA

A pesar de los esfuerzos, 
este fenómeno dificulta 
el cumplimiento de los 
compromisos establecidos 
para reducir las listas de 
espera.

Según datos recientes del recinto de 
salud del Limarí, un número signifi-
cativo de personas está dejando de 
asistir a sus horas médicas y cirugías 
programadas, generando consecuen-
cias significativas entre pacientes y 
la misma institución. Si bien durante 
2023 se logró una baja en la mediana 
de los tiempos de espera por cirugías 
que descendió de 383 a 194 días, 
esto repercute en general en las listas 
de espera.

Este ausentismo de parte de los pa-
cientes, es uno de los puntos críticos 
que actualmente enfrenta el centro 
de salud, donde un 15% de usuarios 
no se presenta a sus consultas mé-
dicas y un 12% de las personas no 
asiste a sus operaciones programadas, 
siendo una pérdida de valiosas horas 
de pabellón. 

En el caso de Odontología, la cifra 
alcanza un 30% de inasistencia a las 
horas previamente confirmadas, es 
decir, uno de cada tres pacientes no 
se presenta, afectando las atenciones 
en donde la oferta es limitada.

El problema de esta situación va 
más allá de los porcentajes, pues esta 
ausencia se traduce en un aumento 
de las listas de espera y el incre-
mento de la morbilidad que afecta 
al paciente, ocasionando un gasto 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

mayor en la gestión hospitalaria y 
desmejorando la calidad de vida. 
Sobre esto, el subdirector médico del 
Hospital Provincial de Ovalle, Dr. Hugo 
Martínez, enfatizó que “lamentable-
mente tenemos un alto ausentismo 
de pacientes en el policlínico adulto 
e infantil y en pabellón, lo que nos 
lleva a retardar la resolución de las 
listas de esperas, porque en general 
los pacientes que estamos llamando 
para intervenciones quirúrgicas son 

aquellos que tienen más antigüedad, 
pero no siempre se presentan”.

Este factor, tiene un impacto directo 
en las responsabilidades que buscan 
mejorar los procesos de salud con 
atenciones eficaces y oportunas. 
En este sentido, el médico cirujano 
comentó que “este año queremos 
disminuir a menos de 100 días las 
‘listas de espera’ quirúrgicas pero este 
factor de inasistencia de los pacientes 
nos lleva a que este compromiso nos 
vaya dificultando su cumplimiento”.

En relación a las intervenciones 
quirúrgicas agregó que “hemos visto 
que en los últimos dos meses la ina-
sistencia de los pacientes que están 
programados para cirugía electiva, 
ha ido aumentando hasta alcanzar 
un 12%, lo que nos hace perder un 
elemento muy valioso, porque las horas 
de pabellón es el factor más caro que 
tiene el hospital y aproximadamente 
cada hora de pabellón tiene un valor 
de 1 millón de pesos”.

UN PROBLEMA A NIVEL REGIONAL
El ausentismo de los pacientes 

incide directamente en la producción 
y en la programación que tienen los 
equipos de los hospitales. A nivel 
regional el porcentaje de inasistencia 
a las horas programadas alcanza 
un 10%. Al respecto, el subdirector 
de Gestión Asistencial del Servicio 
de Salud Coquimbo, Dr. Sebastián 
Prieto, resaltó que “estamos hablando 
de horas de especialistas que son 
escasas. En general la gente espera 
largos tiempos para poder acceder a 
una de ellas, entonces en la medida 
que las personas no se presenten a 
sus horas de atención hay oferta de 
salud que queda vacante, habiendo 
personas que la necesitan”.

¿CÓMO EVITAR EL AUSENTISMO?
Para abordar este desafío, es in-

dispensable generar estrategias que 
contribuyan a tomar conciencia sobre 
la importancia de asistir a las ci-
tas programadas. En relación a esto 
el director del hospital provincial, 
Leopoldo Oyaneder, comentó que 
“al abordar este problema podemos 
trabajar hacia un sistema de salud 
más centrado en las necesidades de 
los pacientes, y hacemos un llamado 
a los usuarios que no harán uso de su 
hora para informen oportunamente y 
así asignar esta hora a otra persona 
o eventualmente reagendar la cita 
para alcanzar el 100% de las horas 
disponibles”.

Entre otras de las medidas imple-
mentadas por el hospital para abordar 
este problema se encuentra el uso 
de servicios de mensajería como 
WhatsApp para recordar a los pa-
cientes su fecha y hora de citación, 
por lo que es fundamental mantener 
los datos de contacto actualizados. 

Ante la situación de personas que 
aún no han sido convocadas para sus 
citas el hospital hace un llamado para 
que se acerquen a obtener informa-
ción actualizada sobre su situación 
y asegurarse de que sus datos estén 
correctamente registrados.
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DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA 

Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.

Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud 
en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

CONSULTAS: 

Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con 
transferencia de grasa.
Aumento, reducción y levantamiento de mamas con 
y sin implantes.
Cirugía de Ginecomastia.

Agendar Consulta  al WhatsApp +569 48189883   +569 79478253
www.instagram.com/drpolancom
www.diegopolanco.cl

Cancillería informa que trabaja con Interpol 
en el traslado de Carlos Reyes a Chile

TRIBUNALES ORDENARON EXTRADICIÓN Y SE ELEVÓ SOLICITUD

Las instituciones ya realizaron los trámites 
correspondientes para poner al médico pediatra, 

condenado por abusos a menores en Monte Patria, 
a disposición de la justicia chilena. El hombre fue 

recapturado en Venezuela, a donde huyó para evadir su 
pena, protagonizando un escape desde un destacamento 

de la Guardia Nacional Bolivariana junto a otro ocho 
reclusos.

El 27 de abril las familias de las 
víctimas del pediatra Carlos Reyes 
Ramos recibieron un nuevo golpe.

El sujeto, condenado a 10 años de 
presidio por abusos sexuales a dos 
menores de edad en Monte Patria, 
escapó desde un centro penal en 
Táchira, Venezuela, país al que huyó 
para evadir la justicia chilena.

Pero el caso entra a una nueva etapa, 
de mayor tranquilidad para los afec-
tados, luego de que se confirmara, el 
2 de mayo, la recaptura del individuo, 
que debiese ser prontamente trasla-
dado a Chile para cumplir su condena 
en la cárcel.

EL PROCESO DE EXTRADICIÓN
¿En qué está el trámite? El Día con-

sultó con las instituciones encargadas 
de tramitar la extradición de Carlos 
Reyes a Chile, las que confirmaron 
que se realizaron todas las gestiones 
correspondientes.

Éstas están contempladas en el trata-
do de extradición entre ambos países, 
que establece entre sus requisitos, 
y en el caso de un sujeto condenado 
como Reyes Ramos, la verificación 
de la sentencia ejecutoriada por parte 
de la justicia.

La fiscal de Ovalle, Rocío Valdivia, 
indicó que el Ministerio Público “hizo 
lo que correspondía, como la petición 
de medida cautelar de prisión preven-
tiva, la petición de orden de deten-
ción internacional, que se decrete la 
alerta roja por Interpol y la solicitud 
de extradición, con la finalidad que 
cumpla sus condenas”.

Adicionalmente, la fiscal sostuvo 
que “además, con quienes tomamos 
contacto es con la familia directa de 
las víctimas”.

Según pudo corroborar El Día, todas 
esas gestiones se concretaron y se 
decretó la orden de extradición por 
parte de la Corte de Apelaciones de 
La Serena, que se expresa a través 
de una solicitud al país requerido, 
en este caso Venezuela, para que se 
autorice su traslado.

Cabe señalar que el tratado de extra-
dición establece que, una vez concedida 
la medida, se deberá comunicar de 
inmediato al país para poner el sujeto 
a su disposición. En tanto, desde ese 
momento el país requiriente, contará 
con 60 días para adoptar las medidas 
adecuadas para recibir al inculpado.

Desde Cancillería indicaron que se 
encuentran “trabajando con Interpol 
para proceder prontamente al trasla-
do de Carlos Reyes Ramos a Chile y 

Carlos Reyes Ramos está sentenciado a 10 años de cárcel en Chile, por el delito de abusos a 
menores de edad, pero huyó a Venezuela para evadir el cumplimiento de su pena. 

CEDIDA

ponerlo a disposición de la Corte de 
Apelaciones de La Serena”.

En definitiva, todas las instancias 
se concretaron según establece el 
procedimiento y solo resta el traslado 
del sujeto al país, que aún no tiene 
fecha definida.

LA CRONOLOGÍA DEL CASO
Los casos por los que fue condenado 

Carlos Reyes Ramos ocurrieron entre 
2008 y 2015. En ese entonces, 
el pediatra abusó sexualmente de 
dos menores de edad en la comuna 
de Monte Patria. Los abusos que 
fueron acreditados ante la justicia, 
corresponden a un primer hecho 
(abusos reiterados) ocurrido entre 
2008 y 2015, y un segundo entre 
2014 y 2015.

Tras la investigación y luego del 
juicio, Reyes fue condenado a 10 

años de presidio, sin embargo, en 
diciembre de 2022 se confirmó que 
huyó del país. El sujeto fue buscado 

en un principio, pero su captura se dio 
casi un año después y en condiciones 
completamente ajenas al caso.

Según se informó entonces, prota-
gonizó un confuso incidente en que 
fue identificado como una víctima 
de secuestro por parte de policías 
en Táchira, que esperaban llevarlo a 
Colombia. Finalmente, al verificar su 
verdadera identidad -ya que contaba 
con una adulterada- se confirmó 
que tenía una condena por cumplir 
en Chile.

Pasaron cinco meses, en los que 
se desarrollaron las gestiones para 
su extradición, y se encontraba en 
dicho proceso cuando en abril de 
2024, nuevamente evadió el  actuar 
de las instituciones.

Medios de comunicación de 
Venezuela informaron sobre el es-
cape de nueve reclusos desde el 
Destacamento D-215 de la Guardia 
Nacional Bolivariana de La Pedrera, 
en el estado de Táchira, grupo en el 
que se encontraba el chileno.

En el caso, que se ha manejado con 
hermetismo por las autoridades de 
dicho país, se presume que habrían 
escapado por un forado en el techo 
y adicionalmente, se confirmó la 
detención de siete funcionarios del 
centro de reclusión, entre civiles y 
militares, por su presunta colaboración 
en el escape.

Un primer recluso fue recapturado 
ese mismo día y de a poco fue ca-
yendo el resto del grupo, hasta que 
solo restaban dos, Carlos Reyes y 
otro sujeto venezolano. Finalmente, 
el jueves 2 de mayo se confirmó que 
el  individuo estaba nuevamente 
bajo custodia de la Guardia Nacional 
Bolivariana.

Medios venezolanos informaron 
que Reyes Ramos se resistió a su 
detención e incluso terminó con una 
herida en la pierna.

DIEGO GUERRERO
La Serena
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Dicen que la vida está hecha de 
detalles, que pese a su aparente 
insignificancia, a veces pueden 
cambiar de plano el devenir de 
un país, institución o persona.

Hace unas semanas, el Club 
Social y Deportivo Ovalle le ganó a 
domicilio, y de manera increíble, a 
Coliseo de Algarrobo, en el marco 
de la segunda fecha del torneo 
de Tercera División “B”. Con un 

jugador expulsado antes del 
primer cuarto de hora de partido 
y dos goles en contra en los 
primeros 25 minutos del en-
cuentro, parecía que el equipo 
dirigido por Leonardo Canales 
tendría una expedición para el 
olvido y que se le avecinaba 
una goleada en contra.

Pero, contra todo pronósti-
co, el cuadro de la Región de 
Valparaíso no supo capitalizar 
la ventaja deportiva y numérica, 
siendo el cuadro limarino el que, 
sin desesperarse, consiguió 
empatar al filo del descanso, 
para luego ganar el duelo en el 
complemento, dando muestras 
de carácter y entereza.

Hace una semana, en tanto, 
Provincial Ovalle cayó sin ape-
laciones ante Deportes Linares 
por 0-2, en la Región del Maule, 
en un encuentro que una vez 
más tuvo momentos claves, 
que decantaron hacia un lado 
la suerte del compromiso.

Por lo pronto, “El Ciclón del 
Limarí” había tenido tres oca-
siones clarísimas de gol cuando 
el marcador estaba en blanco, 
pero la pelota sencillamente 
no quiso entrar, ya sea por 
el palo del pórtico linarense 
o por la falta de fineza en la 
definición.

Luego, lo ya conocido, el tanto 
de la apertura del cuadro local y 

un segundo tiempo infructuoso 
para Provincial, que para col-
mo terminó con dos hombres 
menos y un segundo gol en 
contra en el epílogo.

Nada nuevo bajo el sol, ya 
que ante General Velásquez, 
apenas dos semanas antes, la 
progresión del partido había 
sido muy similar, con idéntico 
resultado adverso.

Ahora bien, la pregunta que 
surge es si el éxito deportivo 
es algo exclusivamente fruto 
del trabajo o si también deben 
conjugarse factores invisibles, 
que lleven a que la pelota efec-
tivamente entre y no golpee 
en el travesaño.

Si el año pasado, el conjunto 
de Luis Pérez Franco pudo 
manejar de buena manera 
los encuentros claves, que 
le llevaron a coronarse como 
campeón; este año la situa-
ción no ha sido la misma y las 
dificultades se están tornando 
cada vez más grandes, sobre 
todo en calidad de visitante, 
donde no ha podido encontrarle 
la vuelta a los partidos.

En definitiva, son los mo-
mentos del partido, que una 
temporada pueden ser procli-
ves a un equipo, mientras la 
siguiente pueden ser ingratos 
y hasta injustos, en algunos 
casos.

Los momentos

Jóvenes ciclistas triunfan en Copa 
Internacional Michelin de Mountain Bike

CON SÓLO 10 Y 14 AÑOS DE EDAD

Los dos representantes de la provincia del Limarí obtuvieron el 
primer lugar en la categoría Sub 12 y el tercer lugar en la Sub 17 
en la modalidad Cross Country Olímpico.

“Fue un honor haber podido vestir los 
colores de mi país fuera de Chile. El 
traer la medalla, me inyecta de energías 
para seguir entrenando”. Así expresó 
Trinidad Jofré de 14 años de edad, 
su emoción de haber obtenido una 
destacada participación en la Copa 
Internacional Michelin de Mountain 
Bike en la ciudad de Araxã, en el estado 
de Minas Gerais al sureste de Brasil. 
Ella junto a Tomás Villarroel de 10 años 
de edad -ambos de Ovalle- integraron 
el grupo de 10 deportistas chilenos 
que viajaron a este importante torneo 
que atrae a ciclistas de élite de todo 
el mundo, ya que es conocido por 
sus desafiantes pistas y por ser un 
evento de alto nivel en el calendario 
internacional de mountain bike.

Los jóvenes ovallinos que actualmente 
estudian en el Colegio Amalia Errázuriz 
fueron parte de los tres representantes 
de la Región de Coquimbo que partici-
paron en la competencia en Brasil. A 
ellos se sumó desde La Serena, Mateo 
Salazar de 9 años de edad -del Colegio 
Alemán- quien obtuvo el séptimo lugar 
en la categoría Sub 12. 

Tomás Villarroel, quien con sólo 10 
años de edad se coronó con el primer 
lugar en la Sub 12, expresó que fue una 
experiencia emocionante. “Feliz con mi 
medalla, la verdad es que había muy 
buenos competidores en mi categoría, 
así que iba con la mentalidad de dar lo 
mejor de mí y obtener un buen resultado. 
Fue la primera vez que salí a competir 
fuera de mi país, estaba muy motivado 
y emocionado. Gracias al apoyo de mi 
familia pude viajar, y estando allá me 
impresionó el cariño de la gente hacia 
todos los deportistas. El circuito, un 

NATALIE MATURANA MUÑOZ
Ovalle

Trinidad Jofré (14) y Tomás Villarroel (10 años) fueron dos de los tres representantes de la 
Región de Coquimbo y parte de los 10 chilenos en la competencia. 

CEDIDA

lujo, muchos saltos, subidas duras, 
bajadas muy técnicas”. 

CAMINO AL LOGRO
El entrenador de los ciclistas de 

Ovalle, Carlos Pastén, destaca que 
“lo llamativo y enriquecedor que tuvo 
la Copa Internacional en Brasil es que 
los niños recorrieron la misma pista y 
circuito en que se realizó una semana 
antes la copa del mundo de Cross 
Country Maratón para deportistas 
adultos, por lo que pudieron ver cómo 
es el nivel actual tanto en la categoría 

masculina como femenina, siendo una 
motivación para ellos”. 

Además, subraya que antes de esta 
competencia en Brasil donde viajaron 
respaldados por la Federación Deportiva 
Nacional de Ciclismo de Chile, ya 
habían ganado experiencia en la Copa 
Internacional que se desarrolló en el 
verano de este 2024 en diversas ciu-
dades del sur de Chile, donde Tomás 
Villarroel obtuvo el segundo lugar, 
y posteriormente en marzo, en un 
campeonato nacional en Curanilahue 
donde Tomás obtuvo el tercer lugar y 
Trinidad Jofré,el séptimo. 

FINANCIAMIENTO

En representación de los padres, 
Katy Álvarez, madre de Trinidad Jofré, 
enfatizó que los jóvenes ciclistas de 
Ovalle pudieron viajar a Brasil por 
dos semanas sólo con apoyo de sus 
familias, por lo que están en búsqueda 
de auspicio público y/o privado para 
seguir representando a la comuna y 
región en diferentes competencias. 

“Como padres estamos muy orgullosos 
por nuestros niños. No es fácil com-
patibilizar estudios, entrenamientos, 
amigos. Es un difícil camino, ya que 
poder lograr llevarlos a instancias 
como esta solo fue posible gracias al 
compromiso y esfuerzo de las propias 
familias, ya que actualmente no cuentan 
con apoyo de las entidades guberna-
mentales ni empresas privadas para 
desarrollar esta disciplina” expresa, 
destacando que “lo que les entrega 
el deporte es un todo: valores, orden, 
disciplina, constancia, perseverancia 
y más”. 

ENTRENAMIENTO 
El técnico indica que estas promesas 

del mountain bike de Ovalle entrenan 
semanalmente en el Cerro Canelilla, 
Cerro Tamaya, Potrerillos Alto, y tran-
que Recoleta.  

Tomas Villarroel relata que en el ve-
rano fue intensa la preparación con 
muchas competencias. “Para esta 
carrera trabajamos duro las semanas 
previas, enfocándonos más en lo físico 
que en la parte técnica para poder 
rendir en un clima distinto (…). Para 
mí la bicicleta es mi motor del día, 
me ha dado grandes alegrías, me ha 
enseñado a desafiarme”, afirmó. 
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CFT estatal de Monte Patria inaugura año 
académico con miras al futuro y desarrollo local 

UNA OPORTUNIDAD DE DESARROLLO

Con la presencia de autoridades y estudiantes, se dio el vamos al año académico 2024 del 
CFT de Monte Patria.m

CEDIDA

La llegada del Centro de 
Formación Técnica ha 
transformado la vida de los 
estudiantes que pueden 
acceder a educación de 
calidad en el territorio.

“Montepatrinos estudiando en Monte 
Patria”. Una frase que hasta hace 
algunos años era impensable en la 
comuna de los Valles Generosos y que 
en la actualidad ya es una realidad. 

Y es que en el marco de la inaugu-
ración del tercer año académico del 
CFT estatal en la comuna, las autori-
dades del plantel educacional regional 
junto a las autoridades locales están 
esperanzadas que esta alianza siga 
fortaleciéndose en pos del desarrollo 
local en el territorio. 

En la ceremonia se contó con la pre-
sencia del rector, Hugo Keith Acevedo, 
el alcalde Cristian Herrera Peña, repre-
sentantes de estudiantes de genera-
ciones anteriores y los “mechones” de 
las carreras técnico de nivel superior 
en Administración y Mantenimiento 
Industrial, quienes se congregaron en 
el salón de artes escénicas Alcalde 
Juan Carlos Castillo Boilet. 

Para el rector del CFT, el inicio del 
año académico es motivo de felici-
dad, pues “de nuestros alumnos de 
la comuna de Monte Patria ya hay 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria

algunos de ellos que están egresados. 
Entonces, se nos juntan los alumnos 
que están egresados y los que este 
año entran a las carreras del CFT. Y 
pensar que esto, hace algunos años, 
era inconcebible y estamos en este 
momento en el cual, probablemente 
en agosto vamos a tener nuestra 
primera ceremonia de titulación en 
Monte Patria. Para nosotros es un 
hito y para la comuna también es un 
hito importante”. 

Fue en el año 2012, cuando un grupo 
de jóvenes montepatrinos viajaban a 
la provincia de San Juan, Argentina, 
para concretar el sueño de estudiar 
una carrera de nivel superior, pues en 
ese tiempo, las vías de accesibilidad 

a la educación universitaria y/o téc-
nico profesional eran acotadas para 
muchas familias. Es por ello que, en 
la administración del exalcalde, Juan 
Carlos Castillo se entabló relaciones 
con el país trasandino para ver la 
posibilidad de establecer una alianza 
que beneficiara a los estudiantes de 
la comuna. 

En ese grupo, iba Luis López, de 
Chaguaral de Carén, quien tuvo que 
dejar a su familia para aventurarse 
en la travesía. Sin embargo, tuvo 
que regresar al país y en esta nueva 
oportunidad, se encontró con la po-
sibilidad de estudiar en su comuna.  
“Don Cristian Herrera, quien en ese 
entonces era director de DIDECO, 

nos acompañó en ese proceso hasta 
Argentina. Fuimos para allá y nos guió 
en toda esta parte, pero llegar a un país 
que no es el tuyo es muy difícil. Pero 
que ahora existan oportunidades me 
parece muy bueno que la municipa-
lidad trate de ver formas para que la 
comunidad pueda optar a la educación 
superior. Es una oportunidad bastante 
buena poder hacerlo acá mismo en 
Monte Patria”. 

Por su parte, Camila González, estu-
diante de tercer semestre de TNS en 
Administración de Empresas, declara 
sentirse feliz de estar estudiando en 
la comuna que la vio crecer. “Para ser 
sincera, esto es emocionante de dar 
este paso en nuestra vida y educa-
ción. Alguna vez decidí tener un título 
técnico y ahora poder lograrlo en mi 
comuna es increíble”, manifestó. 

Para el alcalde Cristian Herrera, ver 
que el sueño de los estudiantes se 
concreta en la misma comuna, resulta 
satisfactorio, pues es una gestión 
que, gracias al trabajo mancomunado 
con el plantel de educación superior, 
trae desarrollo a la comuna e impulsa 
nuevas oportunidades. “Estamos en-
tregando la posibilidad a jóvenes pero 
también a adultos que en su minuto 
no pudieron seguir estudiando y de 
poder hacerlo en su propia comuna. 
Estamos contentos porque además 
hay una alta matrícula. Hemos sido 
una de las sedes destacadas del CFT 
tanto en matrícula como en asistencia 
y estamos felices que nuestros jóve-
nes puedan hacerlo en el territorio”, 
aseguró. 
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